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Miembros Presentes 

Agustín Iturricha -  Universidad Privada Boliviana - Bolivia 

Carlos Tassara -  Universidad Autónoma del Perú -  Perú 

Carolina Szpak- EAN - Argentina 

Diego Armando Freire -  Universidad Regional Autónoma de los Andes - 
Colombia 

Edgar Lascano -  UNIANDES - Ecuador 
 

Gisela Veritier -  ICDA -  Argentina 

Gonzalo Islas -  Universidad de las Américas - Chile 

Jaime Cadena -  Escuela Politécnica Nacional -  Ecuador 
Jesús Gutiérrez -  Euroinnova- España 

Julio de la Puente – UPAL - Perú 

Modesto Correa -  Universidad Casa Grande -  Ecuador 
Sergio Picazo -  Universidad de las Américas Puebla - México 

Víctor Aguilar – Universidad de Cuenca - Ecuador 

Víctor Cárdenas -  Universidad Anáhuac – México 
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Parte I. Agenda del día 

La reunión se inició a las 3:00 pm. Hora Perú con las palabras de bienvenida del Ingeniero Manuel 

Ortiz de Zevallos. 

1. Se dio pase al momento de “Anuncios” en el que se instó a los participantes a comentar 
logros o noticias importantes relacionadas a sus universidades. Cabe recordarles que 
esta sección está disponible para todos ustedes cada sesión en donde pueden hacer uso 
de la palabra para compartir con todos los asistentes los logros o noticias de importancia 
relacionada exclusivamente con sus instituciones. 
 

2. Se recordó también que todos los asistentes pueden ser parte de la dinámica de “La 
presentación Especial”, el cual es un espacio propio de entre 5 y 10 minutos en donde 
el participante realizará una breve charla sobre algún tema relacionado a su experiencia 
profesional. La finalidad es compartir el conocimiento propio, expandir su visibilidad y 
fortalecer las relaciones.  

 

 

Parte II. Dinámica Grupal: Conclusiones de Grupos de trabajo.  

Tema/Preguntas:  

1. ¿Cuáles estrategias considerarían óptimas para fomentar una 

investigación académica que tenga un impacto directo a las 

necesidades de nuestros entornos? ¿Qué barreras están presentes 

para lograrlo? 

Grupo 1:   

- Dr. Agustín Iturricha(vocero) 

- Dr. Sergio Picazo 

- Dr. Jesús Gutiérrez 

- Dr. Gonzalo Islas 

 

 Se identificaron algunos factores como la estructura relacionada a la existencia de 

decanaturas o vicerrectorados de investigación, como indicador de la planeación 

estratégica de las universidades. Se mencionó que algunas instituciones no cuentan con 

estos organismos mostrando así la realidad de los países de Latinoamérica. 

 Se identificó que existe una mayor proporción de investigación en ciencias, pero no en 

ciencias sociales. 

 Se menciona la existencia de programas o instituciones gubernamentales que apoyan la 

investigación, pero esta más orientada a las ciencias. Además, estos fondos, por lo 

general son captados en su mayoría por universidades públicas, dejando menos 

oportunidad de financiamiento para las privadas. 
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Grupo 2: 

- Dra. Gisella Veritier (vocero) 

- Dr. Carlos Tassara  

- Dr. Edgar Lascano  

- Dr. Diego Armando Freire  

- Dr. Víctor Cárdenas 

 

 Se precisa que la falta de recursos vinculado a investigación en management es un 

desafío, y sumado al perfil de profesores dentro de las escuelas de negocios que en gran 

mayoría son hombres de negocios, hacen más difícil la investigación en las 

universidades. 

 En México, por ejemplo, específicamente en Anáhuac han conformado un órgano 

colegiado formado por el sector público, privado y académico, el cual es un centro de 

competitividad turístico que viene generando investigaciones que busquen tener un 

impacto. Este tipo de acciones sirven de ejemplo para la integración de la empresas al 

ámbito de la investigación. 

 La universidad Autónoma en Perú, se encarga de potenciar este fomento de 

investigación mediante congresos y diferentes iniciativas de investigación con revistas 

propias  

 Se mencionó los requerimientos de entidades certificadoras que demandan un 

porcentaje de investigación por cantidad de docentes. 

 Algunas barreras en investigación son las del idioma, debido a la exigencia de 

investigación en inglés. 

 Se hizo gran hincapié en la investigación con el campo y no para el campo, refiriéndose 

a la necesidad de unir esfuerzos con el sector público y privado y así realizar 

investigaciones que puedan atender las necesidades de manera más directa y exitosa. 

Grupo 3: 

- Dra. Carolina Szpak (Vocera) 

- Dr. Jaime Cadena  

- Dr. Modesto Correa 

- Dr. Julio de la Puente 

- Dr. Víctor Aguilar 

 

 Se mencionó que el ascenso de categoría en docencia podría ser un gran motivante para 

la investigación entre los profesionales, además de una mejor distribución de fondos 

que apoyen la actividad.  

 Actualmente se tiene un cuerpo docente con un perfil más profesional que académico, 

por lo que se puede fomentar la investigación en este grupo resaltando que su valor 

robustece el perfil profesional. 
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 Finalmente, se considera que la visibilidad es un motivador muy importante, es 

altamente recomendable resaltar públicamente los logros de los investigadores con sus 

proyectos. Se dio el ejemplo de lo que actualmente está haciendo CLADEA, en donde se 

está reconociendo el trabajo de investigadores que han realizado publicaciones en su 

revista ARLA. 

 

 

Finalmente, el Ingeniero Manuel Ortiz de Zevallos cerró la sesión con la frase, “Llegar juntos es 

el principio; mantenerse juntos es el progreso; trabajar juntos es el éxito.”. 

A las 4pm hora Perú, se dio por concluida la sesión. 

 


